

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual ₡ 1.00
Avisos y remitidos, precio
convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 22 DE JUNIO DE 1909

NUM 577

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano

" " y regreso..... \$ 110.00 " "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano

" " y regreso..... \$ 80.00 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días con anticipación antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores SASSO y PIRIE.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

A los hombres de todas edades

Debilidades masculinas (Impotencia)

Completamente curado

NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE É INFALIBLE TRATAMIENTO

Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene.

IMPORTANTE.—Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal.

Buenos Aires, 14 de diciembre de 1907.

Señor Director del Instituto Saxe.—Avenida de Mayo 1168.—Buenos Aires.

He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la dosis, como las instrucciones dicen, de tres píldoras diarias, pueden ser tomadas absolutamente sin perjuicio para la salud.—Firmado.—P. N. ARATA.

Gratis. Escriba pidiendo nuestro libro, el que le mandaremos gratis, en un sobre liso, para que nadie sepa lo que recibe, y el que lo lea, se convencerá de que el propio y el único tratamiento para la cura de la IMPOTENCIA Y REESTABLECIMIENTO DE VIGOR y de esta manera hacer un hombre de cualquier edad, sano, fuerte y vigoroso, es el método que en ese libro enseñamos.—Dirigirse: Instituto Saxe, Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

SIFILIS

Curada por un sistema nuevo, rápido, inofensivo y agradable tratamiento, sin la necesidad de ser un esclavo de las inyecciones

NOSOTROS CURAMOS PRONTO Y PERMANENTE

IMPORTANTE.—Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel Nelson, Carlos Pellegrini (Artes, n° 198.—Capital).

Buenos Aires, abril 15 de 1908.—INSTITUTO LAVAL.—Avenida de Mayo, 1168.—Buenos Aires

He analizado su remedio que forma su tratamiento, y después de un minucioso examen debo declarar que siguiendo las instrucciones, no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud de las personas que lo usen.—(Firmado) Dr. MANUEL J. NELSON.

No gaste su tiempo y dinero experimentando, pero pruebe nuestro tratamiento: se hace en su domicilio sin pérdida de tiempo para sus quehaceres diarios. Si Vd. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun males y dolores, placas mucosas en la boca, dolor de garganta, barrillos, manchas color de cobre, úlceras en parte del cuerpo y caída del cabello y las cejas, es el estado secundario de la sífilis, y nosotros la podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este método nuevo, están hoy bien sanos, y tienen hijos llenos de salud desde que los hemos curado.

GRATIS. Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la sífilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre de todo gusto, á cualquier persona de las Repúblicas Latino-americanas.

Instituto Laval—Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires

AGENCIA "LA AURORA"

EL TOKIO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Avisamos al público japonés que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas en el local que ocuparon Quelquejeu & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañuelos de seda, sobremesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figuras, porcelana fina, abriccos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

ABRAHAM MARQUES

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de litografía, encuadernación y fotografía. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y a menor costo.—Siempre hay surtido de las celebres plumas de fábrica de PARKER.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieren ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, PUERTA A LA CATEDRAL.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Misto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Misto, sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Misto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Misto, sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Misto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Misto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 9.30 p. m.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 9.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-ción en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON, (COSTA RICA) Y BRISTOL, (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... 4.00
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... 8.00

A las familias que toman á pasajeros enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

20 de mayo de 1909 E. J. HITCHCOCK—Admor.

Marca "Estrella"

Cerveza Negra

Best Stout Porter

Lager Bier

SOMBRERERERIA

DE ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA: frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL GALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica".

DOCTOR B. D. TAMAYO.—Tiene su despacho en la "Botica Nacional".—Horas de consulta:—De 9 a. m. á 12 m. y de 3 á 5 p. m.

DR. ROBERTO FONSECA CLVO.—Médico-cirujano.—Despacha en la botica frente á la "Imprenta Nacional".

JOSEJ. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paúlaga y de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DOCTOR DAVID QUIROS.—Médico y cirujano.—Calle de la Estación, casa n° 1.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano.

DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA.—Médico de la Facultad de Leipzig (Alemania).—Despacha en la Botica del Comercio

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y nota-rio.—Oficina en la casa que fué del doctor Amador Cruz

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay falsedades y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION de WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos conveniría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. El Dr. E. Duñas, de Buenos Aires, dice: Tongo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

EL INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. A. CASAL,

APARTADO No. 391 SAN JOSÉ, C. R.

De Administración

Estando desde el 1º de marzo el señor don Pedro Nolasco Gutiérrez completamente sano de la enfermedad que le atormentó durante algún tiempo, en lo sucesivo firmarán los recibos del Diario indistintamente el Administrador ó el señor Gutiérrez.

Se suplica á los amigos y favorecedores de este Diario dirijan toda su correspondencia de la siguiente manera:

Sr. don M. A. Casal,

Director de El Independiente.

Apartado nº 391

San José.

UN CUERPO ACÉFALO ó una cabeza sin cuerpo

Acusar de esto y lo otro á don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, cuando sus méritos son tan grandes que se precian, cuando sus antecedentes son honrosísimos y su conducta digna y brillante como político y ciudadano, sólo es propio de hombres envidiosos ó apasionados.

Pero lo que más admira es que don Ricardo Jiménez consienta en deslucir los méritos de don RAFAEL IGLESIAS después de ser él su primer admirador según se ha venido probando en este Diario.

Y mientras tanto hablan de patriotismo y hombría de bien, y dicen que hombres adornados de esas cualidades no deben permitir que un tal por cual dirija los destinos públicos. ¡Qué sarcasmo! ¡Qué pasión de hombres por escalar, al amparo de la impunidad, las cumbres de la Primera Magistratura!

¡Patriotismo puede haber en una propaganda que lleva todo el sello de la mala fe; que no tiene otro objeto que mover los ánimos de los exaltados para precipitarlos al desorden? ¡Hombría de bien puede tener un político que con sus continuas intentonas se exhibe como ambicioso del Poder, bien así que como torpe al resultar frustradas todas sus intentonas? ¡Hombría de bien puede tener don Ricardo cuyo sueño dorado es el de subir al Poder aun á costa de infortunios y sacrificios ajenos?

Pero no: al Poder debe subir el hombre verdaderamente honrado de honradez redonda, el patriota de hechos, el que tiene sentimientos nobles para con Dios, la patria y la sociedad, el que ejercerá el cargo para el pueblo, para el país en general, y no para un círculo diminuto ni para los bolsillos de éste, el que establecerá la concordia y el trabajo, única base sobre la que ha de levantarse el crédito nacional y por consiguiente el

progreso de todas nuestras industrias.

Costa Rica á qué atraso no llegaría si fuera ahora gobernada por el hombre que tan mal trató á los artesanos en los parreros costarricenses; por el hombre que sin escrúpulo de ninguna clase y por sólo el sordido deseo de labrarse su candidatura asestó golpe de muerte á la industria bananera del país y por consiguiente á todo nuestro sistema económico.

Don Ricardo Jiménez, convenzámonos, no puede subsistir sin hacer grandes bienes al país con los labios. mientras su conducta maquiavélica mata industrias y ahuyenta capitales, impidiendo así el progreso material práctico aunque para ello necesite sacrificar su hombría de bien.

Pero felizmente es ya tan conocida la manía de hablar de don Ricardo que todos van comprendiendo los menguados fines que le han impulsado á dar el escándalo de contradecirse cien veces, cuando ayer no más ponía muy en alto el nombre y los merecimientos de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, y de ahí las generales simpatías del pueblo costarricense por el señor IGLESIAS.

No anteponer el vil egoísmo á la verdad; trabajar por el triunfo huyendo del camino que conduce al desorden; hacer á un lado las conveniencias personales, no es acaso un deber de todo candidato?

Si don Ricardo ambiciona sentarse bajo el dosel de los gobernantes debió inspirarse en mejores sentimientos; pero querer echar á rodar la libertad de los Civistas y convertir el país en campo de Agramante, sólo por una indecorosa ambición ó por un personalismo ruin, ¿será obra de patriotas? Esto se llama patriotía y mala fe, y los costarricenses estamos ya hartos de escándalos para desear envolvernos en nuevas reyertas. Pero si se nos provoca, no obstante la medida gubernativa, caiga la responsabilidad sobre quienes enarbolaron desde muy temprano bandera del egoísmo.

El por qué de la guerra sin cuartel

El Partido Civil crece á la sombra de una propaganda de razones, y el jimenismo en los estertores de su agonía, lejos de arrepentirse, como todo fiel cristiano en los momentos supremos, de los males sin cuento causados durante su efímera vida política, hace acopio de armas de mala ley y las dispara contra el candidato cuyo solo nombre hace temblar á muchos que quisieran vivir del Presupuesto pegados como la ostra á la concha. He ahí todo el secreto de la rabia infernal con que se revuelcan en su impotencia. Pero no hay cuidado: sus fuerzas están ya tan debilitadas, que sus disparos no alcanzan hoy á Iglesias: el pueblo sabe ya á qué atenerse.

Y es que los jimenistas de alguna intelectualidad y ninguna virtud cívica saben perfectamente que el gobierno de Iglesias será de orden, de economías, de progreso y que en él no habrá compadrazgos, no habrá culto indebido á los teorizantes que brotan por centenares de nuestro suelo, que Iglesias se rodeará del pueblo, que serán para el pueblo sus esfuerzos por el fomento de la Instrucción Pública, por el desarrollo de la Agricultura y demás industrias, y que, antes que nada, se mirará por el mejoramiento de la moral cristiana, tan venida á menos por culpa de quienes, deseando vi-

vir á sus anchas, quieren echar á rodar Dios y hogar.

Y al tocar este punto, ¿quiénes, si no los sacerdotes de Jesucristo, son los llamados á ver por la conservación del sagrado depósito confiado á su cuidado y celo? ¡Y con quién, si no con don Rafael Iglesias Castro, están los Valenciano y toda esa pléyade de sacerdotes virtuosos que honran á nuestro clero? Y si ellos están con el Partido Civil, claro se está que con ellos debemos estar nosotros, sin que sean parte á desviarnos del camino los mil y un sofismas á que apelan quienes fueron siempre enemigos hostiles de la Iglesia del Crucificado, para quejarse como incorregibles plañideros de que nuestro clero trabaje decidida y valientemente por la candidatura Civil. ¿Quiénes mejor que los clérigos virtuosos conocen los intereses de la Moral cristiana?

Y en cambio, ¿con quién están Brenes Mesén, Billo, y todo el círculo de radicales impenitentes!— Con don Ricardo Jiménez. No hagamos, pues, no, por Dios, causa común con quienes ayer, hoy y siempre han blasfemado contra Dios y sus grandes misterios, contra la sociedad cristiana y sus virtudes de todo género, contra el pueblo y sus sublimes creencias religiosas.

Analícemos con la lógica de los hechos, y Dios nos ayudará á cumplir nuestro deber, depositando nuestros votos por don RAFAEL IGLESIAS CASTRO.

Siguen los escándalos

¿Qué hace el jefe?

No obstante la última disposición del Poder Ejecutivo tendiente á evitar los escándalos durante la presente campaña electoral, el partido jimenista siguió el domingo en sus trece de provocarlos á fin de impedir que el pueblo oyera las verdades acerca de los candidatos.

¡Presta, pues, garantías ese Partido para dirigir mañana los asuntos públicos? Un partido político, para que merezca propiamente ser considerado como tal; para que forme una asociación compacta y ordenada; para que tenga disciplina, requisito necesario de su fuerza como en un ejército, necesita indispensablemente de un jefe. Y si éste no ha de ser un dictador arbitrario y caprichoso, también es cierto que tampoco debe convertirse en algo así como figura de ajedrez, que puede ser manejado ya en un sentido ya en otro, inconscientemente, sin que de ello se dé cuenta. El jefe de un partido no es ni lo uno ni lo otro, es jefe; y como tal ha de organizarlo, ha de disciplinarlo perfectamente, ha de indicar y proponer los medios útiles para que consiga sus fines; en suma, ha de dirigirlo sabia y atinadamente siempre y en toda circunstancia. Y si don Ricardo Jiménez dice que él no es responsable de los desmanes de los suyos, ¿qué jefe de partido puede ser, pues, quien cierra los ojos, cruza los brazos, y lejos de imprimirlo, espera recibir él el impulso que le imprima el más revoltoso de los que militan en sus filas? Ni eso es Partido, ni eso es jefe; y un partido y un jefe tales no prestan garantía

alguna de hacer un buen gobierno, y deben desaparecer, por consiguiente, del escenario político, por ser una amenaza para la tranquilidad social.

Es claro que ellos no abandonarán el puesto; pero el pueblo, llamado á velar por sus propios intereses, debe evitar que suba al Poder un partido acéfalo y temible por consiguiente, dando sus votos por el candidato que presta toda garantía de orden y moralidad, don RAFAEL IGLESIAS CASTRO.

A tout seigneur,

tout honneur

Heredia, 21 de junio de 1909.

Sres. R. R. de "El Independiente"

Con sorpresa hemos visto en el último número de "El Independiente" un artículo tendiente á criticar la conducta del señor don Federico Tinoco cuando este caballero ejercía la Presidencia del Congreso, por no haber llamado al orden al Licenciado don Ricardo Jiménez cuando este diputado se excedía en sus ataques al Presidente de la República y á otros ciudadanos de reconocido mérito.

Digo con sorpresa, ya porque es de todos conocida la irreprochable conducta política y administrativa de ese antiguo, leal y desinteresado servidor de la Nación, ya porque no era creíble que un diario que como "El Independiente" siempre tuvo palabras de aplauso para el señor Tinoco, acogiera un artículo en que, si en el fondo no se le deprimía, la forma aparecía á veces tan ágil y ágil como por su estilo algo ambiguo.

El señor Tinoco, tan correcto que siempre mereció de propios y extraños todo el respeto y todas las consideraciones á que es acreedor un funcionario humanamente inflexible, observó durante las sesiones á que el articulista se refiere, la conducta más severa é imparcial, llamando al orden á todo diputado que se extralimitase, bien fuese del Gobierno, bien de la Oposición. Recuerden Uds. al efecto su conducta pulcrísima cuando la policía invadió el recinto del Congreso: no obstante militar el señor Tinoco en las filas del Gobierno, protestó del hecho, tanto que esa protesta, enérgica y arreglada á derecho, dio margen á la patriótica renuncia del doctor don Páfilo Valverde, porque convenido este distinguido ministro de que los servicios del señor Tinoco eran importantísimos á la Nación, prefirió retirarse él del Poder á fin de evitar la más leve sombra de inarmonía entre los Poderes Legislativo y Ejecutivo,— incidente que honró tanto al doctor Valverde como al señor Tinoco.

Perdónenme Uds. que haga memoria de ese lamentable incidente parlamentario, ocasionado es verdad por gritas destempladas en el seno del Congreso; pero los hombres deben ocupar el puesto que les dan sus hechos, y don Federico Tinoco se ha conquistado uno muy honroso en el corazón de sus conciudadanos por su acrisolada imparcialidad en todos sus actos de funcionario público integérrimo.

Un neutral justiciero

NOTA DE LA DIRECCION — No obstante tener este Diario un Cuerpo de censores para los artículos que nos vienen, esta vez la Dirección se vio obligada á dar el pase por las exigencias del momento; pero jamás pudo creer que alguien, y menos en Heredia, ciudad de talentos, pudiera leer, ni entre renglones siquiera, la intención de atascar al señor Tinoco, á cuya altura política no podría llegar ningún enemigo—si lo tuviese

—por más que se empinara. Nosotros vimos en ese artículo nada más que una crítica del abuso de la palabra en nuestra Cámara y un paralelo, desfavorable para nosotros, prácticas parlamentarias, entre la cámara inglesa y la que pasa en la nuestra; y de ahí la razón por la que dimos el pase. Jamás creímos que hubiese alguno que pudiera interpretar de otro modo tal artículo.

No tiene, pues, razón el NEUTRAL JUSTICIERO que firma la anterior carta. Pero en todo caso creemos trasladado de ésta á HENRY THORNE, autor del artículo en referencia y quien sabrá explicar su intención probablemente en el número de mañana.

Mensaje Presidencial

La cortesía del Sr. don Pedro Iglesias, subsecretario de Relaciones Exteriores de Costa Rica, nos ha proporcionado la satisfacción de leer el mensaje que el Presidente de aquella República envió al Congreso Constitucional el 1º de mayo en curso, y á cuya lectura consagramos, como merece, nuestra mejor atención.

Esa obra constituye un profundo estudio de la situación actual de Costa Rica y un verdadero plan para su engrandecimiento futuro.

No se limita su digno presidente don Cleto González Víquez en su bien escrito mensaje, á dar la acostumbrada cuenta de la gestión gubernativa y á exponer ligeramente propósitos de buen gobierno que casi siempre el porvenir desvanece ó desmiente.

En el mensaje á que nos referimos resalta la seriedad de los términos en que está redactado. Después que en él se estudian las causas y concausas que han influido en la depresión económica por que atraviesa actualmente la riqueza agrícola costarricense, se entra de un modo franco en la exposición de los medios utilizables y en la puntualización de las medidas de seria administración adoptadas ya y las que se adoptarán para contrarrestar los efectos de la crisis y para impulsar el país hacia un inmediato bienestar.

Por otra parte, la evidencia numérica á que ocurre el Presidente al ofrecer toda una plataforma de adelantos para aquella República, convence enseguida á quien tal mensaje leyere, de que el porvenir de Costa Rica, que es enorme, está asegurado dentro de su actual régimen.

La importancia que se concede en ese país á la instrucción pública es tan primordial, que se gasta más en ella que en el ejército.

Ningún exponente que hable más alto que ese de una buena gestión gubernamental.

El presupuesto actual para gastos de instrucción pública alcanza á cerca de \$1.000.000.00 en tanto que el del ejército no llega á \$600.000; y el Gobierno ha comenzado ya las obras del gran Colegio Normal Centroamericano, según lo convenido con las demás repúblicas de esa parte del istmo.

La importancia de tal centro docente es á todas luces incalculable.

Constituye asimismo un asunto de gran interés para el Gobierno, el mejoramiento y desarrollo de la principal fuente de riqueza del país, pudiendo decirse que toda su política se condensa en estas dos palabras: instrucción y agricultura.

Y en lo que se refiere al mejoramiento de la segunda, en el mensaje se consigna, en capítulo aparte, todo un vasto y sabio proyecto de creación de bancos agrícolas, en que el Gobierno se está ocupando actualmente.

Por estos antecedentes se puede deducir cuál será la condición en que se encuentran los demás ramos administrativos.

Son otros muchos y muy importantes los puntos de que trata ese mensaje, digno por muchas razones de ser tomado en seria consideración por todo el mundo y mayormente por aquellas repúblicas de Hispano América que ni se ocupan ni preocupan en levantar su nivel económico y social, como viene haciéndolo Costa Rica.

(De "Las Novedades" de Nueva York.)

VIAJE del GENERAL REYES

Una prueba irrecusable de patriotismo acaba de dar al mundo el ilustrado Presidente de la hermana Colombia. Subió al Poder obligado por su amor á la paz, por el deseo de consolidar la unión de la gran familia colombiana; y en aras de esa misma paz, hace hoy el sacrificio heroico de abandonar el suelo patrio. Pero cuando más se agiganta la figura del GRAN COLOMBIANO es cuando dice en la Circular que encontramos en nuestros canjes y copiamos á continuación, "no volveré á asumir el mando sino cuando la paz del país lo exija", es decir, cuando el peligro exija de él un nuevo sacrificio.

He aquí la Circular á que nos referimos:

Circular oficial—Santa Marta, 13 de junio de 1909.

Gobernador..... Jefe Militar

Avíseles que, de acuerdo con el Designado general Holguín y con el Ministerio, he resuelto seguir rápidamente al Exterior, pudiendo regresar para la instalación del Congreso si así fuere conveniente. Confío en que Uds. y todos los amigos del Gobierno se empeñarán en apoyar al general Holguín y en dar vigor á la Administración, no permitiendo acto subversivo alguno. Ayúdenme á cumplir el Manifiesto presidencial de Magangué, demostrando que no volveré á asumir el mando sino cuando la paz del país lo exija y la mayoría de mis compatriotas lo quiera. La política es de atracción y no de repulsión; por tanto ruégoles tratar de atraer á los opositoristas de ayer y hacerles saber que con la reunión del Congreso pueden obtenerse en el Exterior recursos para ferrocarriles, obras de las Municipalidades, etc., etc.

Amigo, REYES

EL CIVILISMO SE ABRE PASO

(POR TELÉGRAFO)

Jiménez, 21 de junio de 1909

A El Independiente

En este lugar hubo ayer lujosísima reunión civilista; mucho entusiasmo; vivas como mazá! Un azul fué puesto preso por escándalo en la reunión; siempre se distinguen. El Partido Civil se levanta con gran fuerza en esta zona.

CHEKEL AND C^o

Olla podrida

El Noticiero dice que á la reunión del 17 asistieron 5000 jimenistas y que un grupo de civilistas pretendió provocarlos.

Abra el pueblo los ojos y vea cómo se le pretende engañar. ¡Un grupo de civilistas contra 5000 jimenistas! ¡Habrán crederas!

Aquí viene bien aquello de los 100 gallegos que se vieron atacados por 5 ladrones.

Si éramus solus!

Los médicos jimenistas se han organizado en Cruz Roja, para atender heridos.

Abra don Cleto los ojos, que más claro no canta un gallo. Porque una de dos: ó los médicos jimenistas saben que habrá sangre, ó pretenden alamar al pueblo con semejante creencia.

Cómo anda la cosa, mamita mía! Los jimenistas ya no sólo matan civilistas, sino que se atacan á dentelladas entre ellos. El domingo se mordieron de lo liado en Parayas, y no de momento, sino desde la 1 de la tarde hasta las 11 de la noche.

Si eso es entre familia, ¿qué no sería de esperarse para más tarde si felizmente el pueblo no estuviera listo á impedir el triunfo de esas gentes que con sus continuos desórdenes vendrían á matar todo hábito de trabajo?

Don Nicolás Oreamuno insultó el domingo al agente de Policía de Capelladas, autoridad absolutamente imparcial, como lo pueden atestiguar los mismos jimenistas de esa población.

¿Y qué derecho tenía don Nicolás para decir que el agente trabajaba por el puesto, si él no ha vivido sino eternamente pagado á la ubre pública?

Sección Popular

Que el hombre debe saber de todo y que cuanto más se vive más se sabe, son verdades de Perogrullo, verdades como un templo.

Hacia algún tiempo venía yo desesperado por saber cómo diablos hace la prensa jimenista para esperarle á don Rafael tanto calificativo que ya no caben ni en un volumen del diámetro de la barriga de Máximo.

Pero ayer la picazón por saberlo subió de punto cuando leí en La Prensa Libre que Adancito Soborio dice que don Rafael Iglesias "es incapaz de prever los efectos de sus torpezas". Olé por Adancito, que ha descubierto la cuadratura del círculo, el movimiento perpetuo, vamos, la piedra filosofal, en las "torpezas" de Iglesias.

Pero es que Adancito es incapaz de comprender estas cosas. Con decirles á ustedes que don José Figueredo lo retrató de cuerpo entero y no se conoció él, tanto que le dio las gracias á don Pepe, creyendo que don Pepe le regalaba un retrato de nuestro primer padre Adán Pérez, desnudito y con solo la memorable hoja de parra!

Sin poder curarme, pues, de la picazón, corrí á La República y me escurrí por todos los rincones, me introduje en la casa de Ricardo, en la de madama de Pompadour, en el cuartel de Máximo, y en una docena de partes más. Por supuesto que ya me caían goterones de tanto ir y venir, subir y bajar, pero por fin di en el busillis.

El caso es que Carlos María está como Dios, en toda parte y lugar, y va anotando todos los calificativos que hieren sus órganos auditivos. Si Máximo dice que Ricardo es un planchero, Carlos anota la palabra; si Ricardo dice que Máximo es un ambicioso vulgar, lápiz con la expresión; si el Barón de Benedictes dice que Vásquez de Coronado vive escandalosamente, el libro de marras recibe la frase; si el ñato Carranza dice que él mismo adora á Baco, el lápiz traslada al papel las inspiradas palabras del chato; si á Carlos mismo se le escapa que ante las leyes divinas y humanas Octavio Araya es un asesino vulgar, al siguiente día asesino vulgar, y borracho, y escandaloso, y ambicioso vulgar, y planchero, y la mar y sus peces le dicen á Iglesias en los periódicos del GRAN ATEO.

Fíjate, pues, amigo lector, en que esos insultos á tu candidato no son sino el eco fiel de lo que ellos se dicen entre ellos. No de otro modo podría explicarse que en días pasados le dijeran á don Rafael y ejo pipón: es que yo voy á un cajista disgustado por las exigencias de Máximo.

NARIZ DEL DIABLO

¿Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

Proyecto para tomar vino bueno y barato POR EL PUEBLO

(Al futuro presidente)

Es indudable que todos los pueblos han usado y usan tomar algo, que no es agua pura. Tal costumbre data probablemente desde que Noé descubrió el jugo de las uvas.

Los pueblos cultos cultivaron la vid, y usaron el vino. Los salvajes inventaron sus bebidas; y, para no ir más lejos, bien sabido es que su alteza el Gran Nacume y su corte se jumaban con chicha, como lo hacen todavía en muchos pueblos que descienden de indios.

Entre nosotros se usa el guaro, veneno letal que va enervando, destruyendo, degenerando á nuestro pueblo.

A pesar de las leyes, nuestro pueblo bebe como antes (qua lo digan los expendedores). Si se suprime la Fábrica, seguirá bebiendo. ¿No se le podía enseñar á tomar algo mejor? En vez de la Fábrica, se podría traer un vino, que lo fuera. Cuando quieren los importadores, traen vino legítimo. Lo malo es que se le suele bautizar, y aun rebautizar (que ya es mayor crimen) en algunos establecimientos del comercio menor.

Buena clase y baratura, y leyes severísimas contra el contrabando (constituyendo guardas á los mismos expendedores de vino), quizá darían buen resultado.

Y... muchos, por no tomar el vinillo, tal vez dejarían de beber, y esto les haría un gran bien.

El cambio podía no ser muy tajoso para el Fisco, mas para el pueblo sería un bien positivo.

Los médicos (y aquí los hay como flores) debieran decir algo; es decir, hacernos notar si el vino será en sus estragos más favorable que nuestro guaro.

Y á quien alegue que siempre habrá jumas, le diremos:

Sea; pero tendremos menos idiotas.

FRAY JUAN

No puedo, no debo

No sólo por haberme convencido de que el Licenciado Jiménez atacaría en lo más vivo nuestra sagrada Religión, sino aun porque veo que su Partido viene sembrando por todas partes la semilla del escándalo, protesto de dicho partido y me adhiero á la candidatura del esclarecido ciudadano don RAFAEL IGLESIAS CASTRO.

Capelladas, 21 de junio de 1909.

ABEL COTO

LA CONCIENCIA cristiana me lo impide

Los desacatos que contra nuestros sacerdotes y contra nuestros actos religiosos viene cometiendo escandalosamente el partido jimenista, me impiden continuar en sus filas, por lo cual protesto de ellas y me adhiero al Partido Civil, que proclama como candidato á don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, hombre que respeta nuestras instituciones cristianas.

Capelladas, 21 de junio de 1909.

RAFAEL COTO

Cuarentena

Fíjense nuestros lectores en que en las listas de adhesiones jimenistas han aparecido duplicados muchos nombres varias veces; fíjense en que el Ilmo. señor Obispo no había dicho lo que quiso hacerle decir un diario jimenista; fíjense en que á cada momento se falsean los hechos en algunas publicaciones jimenistas, y aconsejen á todos sus hijos, parientes, empleados, subordinados y amigos, den cuarentena á todo lo que diga la prensa exaltada en estos tiempos.

A nuestros amigos de los pueblos, de manera especialísima, les aconsejamos no dar crédito á lo primero que lean. El enemigo tiene mucha astucia y pretende presentar como blanco lo negro y lo negro como blanco. Es preciso, pues, consultar con las personas de más saber á fin de cerciorarse de la verdad ó falsedad de una noticia. No olvidarlo.

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chalets con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restarante.

Prontitud y esmero en el servicio

Dirección telegráfica: Aguilar.

JOSÉ AGUILAR SOTO

Río Grande, junio de 1909.

Aviso importante

En San Pedro del Moján se alquila la casa de la señora Caridad de Campos; tiene toda clase de comodidades para una familia regular. Entenderse con Francisca viuda de Campos.

Un buen negocio

En condiciones favorables para el comprador, se ofrece la tienda B. B. B., recientemente establecida en un aparente y céntrico local. El surtido de géneros es nuevo, selecto y de exquisito gusto y el mobiliario completo y elegante. Para una persona que tenga el propósito de establecerse, es, sin duda, una excelente ocasión. Informará J. R. Mota.

Aviso. Vendo todos los útiles concernientes á un hotel, principalmente una buena cocina en perfecto buen estado. Pueden entenderse con su dueño en la barbería del mismo, 50 varas al oeste de la "Botica de la Violeta."—Juan R. Torres B.—27 de mayo.

MÁS negocio y menos política. Vendo un solar de 17 varas de frente por 50 de fondo, frente á la casa de habitación de don Salvador Lora, 50 varas al oeste del Parque Morazán. El punto más céntrico de la capital.

EMILIO ALPÍZAR A.

ATENCION AL PROXIMO NUMERO

H. J. EDWARDS, PROFESOR de INGLÉS,

Ofrece sus servicios á la sociedad josefina, tanto á caballeros como á señoritas que deseen instruirse ó perfeccionarse en el inglés. Clases particulares en la Academia ó á domicilio: de lectura, escritura, gramática, conversación social ó comercial.

Traducción é interpretación de la literatura inglesa y el Derecho Internacional

Para más informes, dirigirse personalmente ó por escrito á la

ACADEMIA DE INGLÉS

Sur de la Soledad.

Casa de don Paulino Ardón.

Este aviso ha sido pagado adelantado. Los otros diarios quedan autorizados para publicarlo á mismo precio y en las mismas condiciones.

LAS DELICIAS

—GRAN SALON—

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los famosos pasteles elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Así y seguro en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él saltan á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS APROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde a COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

Venta de materiales

Calzado á la medida

ZAPATERIA

NIGRO BENAVIDES

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 1^o, 2^o y 3^o, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO.

Se tuesta café á particulares.

MIGUEL CORONADO

¡Ojo! Importante ¡Ojo!

A los revendedores de sal y á los que compran ó piden sal directamente de Puntarenas, les es importante saber que comprándola en la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., pueden ahorrar dinero, y que si ganan comprándola en Puntarenas, con mayor razón ganarán más comprando su sal en la

Ciudad de Londres

en San José; y es muy lógico y sencillo el motivo: porque esa casa puede vender más barato que los mismos que fabrican la sal, y si quieren convencerse de que es cierto que pueden vender aun más barato que los mismos que fabrican la sal, pueden pasar á hablar con Mister Asch, en la "Ciudad de Londres", en San José, y él con pocas palabras convencerá á todos de que lo que dice lo puede cumplir, porque piensa siempre mucho antes de ofrecer; así es que los que desean ganar dinero, no olvidéis pasar á la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., en San José, y ayudando á ellos os ayudareis vosotros mismos.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichas de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

CASA DE HUESPEDES

—Propietario—

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

ZAPATERIA

Higinio Carmona

Últimos estilos. Más píficos materiales expresamente para la clientela y para el público en general.

DRES. JIMÉNEZ NÚÑEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7^a Avenida, al costado de la Catedral.

Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos q' han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería. Para informes en esta oficina.

Un candidato indignado.

El mejor lote de la Sabana con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable bloquilla. Son 5,485 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

Antonio Font

Compra, vende y alquila toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de O. R.

Dr. E. F. Kriebel

Dentista americano

Antiguo despacho del Doctor E. A. Friis

W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABAROTOS Y GENIHO

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

Graduado de la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les presta gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema ni boea, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA

M. V. Blanco & Ca.

San José, C.R.